

LETTRE DE NOUVELLES - AUTOMNE 2024

Regard sur nos liens avec la Nouvelle-Calédonie



Les membres de l'ELNC ont partagé leur souci par rapport à la situation politique et nous demandent instamment : "PENSEZ A NOUS DANS LA PRIÈRE !"

Diverses rencontres dans divers lieux

L'Église du Mont des Oliviers située à Nouméa a organisé deux rencontres de formation pour des responsables d'Églises et les membres, sur le thème du pardon et de la réconciliation.

Durant trois jours j'ai pu monter à l'Institut de Théologie des Églises Libres (IEEL) pour une formation à la théologie pastorale et à la théologie pratique. Elle a permis des échanges fructueux avec les 20 participants. Ambiance sympathique aussi - en dehors des heures de cours - avec cantiques accompagnés avec ukulélé.

Une autre formation pour les diacres et prédicateurs a eu lieu en fin de séjour dans la montagne près de Ouailou, avec une vingtaine de participants. Le thème s'appuyait en

Il y a plusieurs années....

Lors de notre synode en 1997...nous avons signé une convention avec les Églises Libres de Nouvelle Calédonie (ELNC). Dernièrement, à la suite de la présence d'une délégation au synode de Poitiers en 2019, de nouveaux contacts ont repris. C'est dans ce cadre, que j'ai eu la joie de me rendre sur place pour apporter notre soutien aux Églises Kanaks.

Une continuité

Renouer des contacts et apporter une formation pour les responsables d'Église étaient les buts principaux de ce court séjour en avril dernier. J'ai pu faire la connaissance du président des Églises Libres (une trentaine d'Églises Libres en tout sur la Grande Ile et les îles Loyauté, Lifou, Ouvea et Maré), le pasteur Kaie Hmeun et de plusieurs pasteurs de la Grande Ile.

grande partie sur « les 10 critères » proposés par le processus Vitalité et a permis aux responsables d'aborder le sujet de la croissance de l'Église en rapport avec la culture locale.

Des relations franches et fraternelles

La communication avec les Églises de NC, lorsqu'on vient de France, se passe bien car les Calédoniens sont très accueillants. À nous, venant de métropole, de veiller à ne pas arriver comme en terrain conquis, mais de rester en tout moment à l'écoute et disponibles. Une tradition, très belle et pleine de sens, par laquelle passe tout accueil, nous invite à y penser : la Coutume. Il s'agit d'un geste qui consiste à offrir un tissu en échange de paroles d'encouragement et d'accueil. Elle est un signe indispensable de bienvenue, d'humilité et de respect qui permet une parole fraternelle et de bénédiction. C'est bien plus qu'un rituel.

Regard pour l'avenir

Généreuses et très demandeuses de formation, les Églises de NC manquent de pasteurs et la formation a besoin d'être approfondie. Le programme Aventure Formation, initié il y a une bonne vingtaine d'années par l'UEEL, continue et reste une aide précieuse pour les pasteurs dans les Églises des îles principalement.

L'institut, dirigé par le pasteur André Beinon, forme actuellement 4 étudiants : un petit nombre mais qui permet une relève. D'autres pasteurs se joignent souvent au cours. Un étudiant fait en ce moment son complément de formation à l'Institut biblique de Nogent-sur-Marne.

L'institut dispose d'un programme de cours issu d'une formation donnée en Australie et traduite en français.

Quelques pistes

Nous avons pu évoquer plusieurs sujets lors de ma visite. Un lien plus important entre la FLTE et l'institut sur place offrirait d'autres possibilités de formation. Il est à noter aussi que l'institut de théologie a besoin d'agrandir sa bibliothèque, voire de créer un lien internet avec des bibliothèques en France. À nous d'être, avec eux, inventifs pour que le travail continue.

Emmanuel Alvarez - pasteur retraité

Nouvelles de la famille Rolland à Mayotte

Depuis septembre, nous avons la joie de voir plusieurs projets se concrétiser. L'association Mizi ya Amani qui porte les activités culturelles et culturenelles de notre assemblée du Sud est déclarée en préfecture. Le statut particulier de Mayotte nous a conduits à créer une seule association avec un double objet. La branche "Mizi"(racines) décline les actions tournées vers la population, notamment les activités animation/jeunesse et les formations professionnelles.

La branche "Amani" (paix) concerne les activités en lien avec notre assemblée protestante évangélique du Sud qui comprend aujourd'hui environ 17 adultes et une vingtaine d'enfants. Chaque semaine 3 cellules se réunissent pour une étude biblique et depuis la rentrée nous avons un culte tous les dimanches.

La vision qui nous porte est "bénis pour bénir" et nous souhaitons être une communauté impliquée dans la cité, le plus culturellement adaptée possible et reproductible. Nous nous réjouissons de voir des liens se tisser et se croiser entre les membres de l'Église et leurs relations personnelles de travail, de voisinage... les "feux croisés de l'Évangile " sont à l'œuvre !



Thomas est reconnaissant de pouvoir accompagner plusieurs personnes dans des parcours bibliques dont un voisin musulman qui découvre l'évangile de Matthieu. Notre grand sujet de joie du moment est de pouvoir bénéficier d'un local que nous louons depuis le 1er novembre. Il va nous permettre de nous réunir en Église de façon stable et de pouvoir développer de nouvelles actions en faveur de la population locale (soutien scolaire, espace de travail pour lycéens et adultes, lieu de partage mère-enfant...).

Nous vous partageons quelques sujets de prière :

- La persévérance et la patience pour les démarches administratives
- La bonne intégration du local dans le quartier et nos relations avec le voisinage
- La paix et la consolation face à quelques départs en décembre de membres de l'assemblée qui nous sont chers
- le bon accueil et suivi de ceux qui rejoignent l'Église
- la sagesse et le discernement pour encourager chacun à être disciple dans son milieu

Nous vous remercions pour toutes vos marques de soutien et votre participation dans l'œuvre de Dieu à Mayotte.

Si vous souhaitez nous accueillir dans votre assemblée pour un culte ou une soirée lors de notre tournée cet été, contactez-nous par mail à : mayotte@rollandfamily.fr

Soyez bénis !

Céline & Thomas Rolland

Soutien de l'ISTE à Madagascar



Faut-il encore présenter l'Institut Supérieur de Théologie Évangélique (ISTE) d'Antananarivo à Madagascar ? Il fête cette année ses vingt ans d'existence !

En 2004, le pasteur Emmanuel Alvarez et ses amis Eliette et Raymond Randrianaivo, tous diplômés de la Faculté Libre de Théologie Évangélique de Vaux-sur-Seine, répondaient ensemble et avec le soutien d'amis Suisses, à l'appel de Dieu, fondant l'ISTE à Madagascar.

L'idée n'était pas d'ajouter un institut au nombre déjà important



d'écoles et de lieux de formations bibliques à Madagascar. Non, l'idée était d'y fonder celui qui n'existait pas et qui manquait. À Madagascar, les grandes Églises envoient leurs jeunes se former dans leur propre institut. Chacun à sa place et les dogmes de l'Églises seront bien gardés !

L'ISTE relève le défi d'accueillir en ses murs la diversité protestante et évangélique. Lors de mon séjour comme « professeur visiteur », j'ai pu y rencontrer des étudiants issus de l'Église réformée (FJKM), d'Églises baptistes, indépendantes, ou encore pentecôtistes (on m'a fait remarquer qu'il n'y avait pas d'Églises libres et que c'était bien dommage !).

La qualité des études proposées par l'ISTE, en langue française, sur un fondement clairement évangélique, dans une ouverture assumée à la diversité protestante – aussi complexe que chez nous (!), offre des perspectives de formation sans équivalent. Des œuvres d'évangélisation comme la Ligue pour la Lecture de la Bible ou les Groupes Bibliques Universitaires y envoient régulièrement leurs responsables en formation. L'ISTE, même s'il n'accueille, tous cycles confondus, qu'une vingtaine d'étudiants, représente un lieu de rencontres, d'échanges et de défis personnels unique en son genre, finalement très en résonance avec l'Évangile lui-même.

J'ai été invité à donner aux 1ère et 2e année (L1-L2) un cours d'introduction à l'Islam (histoire des religions), et aux 3e et 4e année, un séminaire intitulé « Initiation à la théologie des religions ou comment penser la religion de l'autre à partir de mes convictions. » L'Islam étant une religion qui gagne du terrain à Madagascar, ces questions ont retenu particulièrement l'attention des étudiants.

Je remercie l'équipe de direction pour l'accueil chaleureux et les soins dont j'ai pu bénéficier. La vie à Antananarivo n'est pas aussi facile et sécurisée qu'à Bordeaux ! Mais le lien fraternel est le même, partout où se retrouvent les enfants de Dieu. Les pasteurs libristes sont très présents à l'ISTE avec Marjorie Legendre, Frédéric Hubault, sans oublier Raymond Chamard et Emmanuel Alvarez qui nous y ont précédés.

Il faut pour terminer évoquer les besoins de l'ISTE. L'Institut vit uniquement de dons provenant principalement de France et de Suisse. Il y a un an, l'association « Les Amis de l'ISTE », basée à Bordeaux-Pessac, a lancé un appel relayé par la commission mission de l'UEEL pour la réalisation de travaux visant la couverture internet de l'Institut.

Cela présupposait un fonctionnement électrique autonome et continue. Le coût des travaux, estimé à 15 000 euros, a été entièrement collecté. Et quelle joie à mon arrivée de constater que des panneaux solaires produisaient l'électricité dans les heures de délestage et permettaient à l'Institut de rester connecté à sa box internet H24 et 7/7 ! Cinq ordinateurs portables ont été également mis à disposition des membres de l'équipe. Il reste encore à couvrir la bibliothèque et à l'équiper d'ordinateurs portables pour garantir un accès internet aux sites théologiques et faciliter la recherche des étudiants.

L'ISTE envoie au mois de février 2025 un étudiant à la FLTE de Vaux-sur-Seine pour réaliser un Mastère de recherche. Cet étudiant a vocation à rejoindre l'équipe des

enseignants de l'ISTE. Les « Amis de l'ISTE » enverront le moment venu une demande de participation. Tout cela contribue à l'avancement de l'œuvre de Dieu. Devenons-en les joyeux partenaires !

Pierre Lacoste, pasteur à l'EEL de Bordeaux-Pessac

Partenariat avec la Faculté de Théologie Protestante de Brazzaville (République du Congo)



La Faculté de Théologie Protestante de Brazzaville (FTPB) poursuit sa mission malgré un manque criant et récurrent de moyens. Les enseignants sont pour la plupart des pasteurs de l'Église Évangélique du Congo (EEC) que celle-ci arrive à grand peine à salarier. Quant aux étudiants qu'elle envoie se former, elle ne peut plus les soutenir financièrement. D'autres étudiants désireux de servir en faisant les études n'ont pas les moyens d'assumer les frais du cursus, pourtant bien modeste à nos yeux (190€/trimestre) ! L'envoi de bourses d'étude demeure donc un objectif très pertinent, que sollicite explicitement la doyenne Mme Badila Flore Urbaine.



L'association des Amis de la FTPB a financé en 2019 l'équipement d'une salle internet. Mais les coupures constantes de courant mettent à mal le matériel. Il faut assurer le suivi, relancer le fonctionnement. Notre contribution à l'indemnisation du gestionnaire de cette salle est un encouragement, aux étudiants comme aux professeurs, à pratiquer la recherche en ligne, élargir leur horizon, enrichir leur formation.

Poursuivons notre compagnonnage !

Mireille Boissonnat - Église Libre de Paris-Alésia

Dotaupha : action de formation biblique en République Démocratique du Congo

Nous avons effectué notre second séjour à Kinshasa en mai 2024 :

1. pour animer des séminaires d'exégèse auprès de 8 pasteurs aumôniers protestants militaires (24h de cours dans le prolongement du 1er séminaire de novembre 2022) + un second séminaire pour 8 nouveaux aumôniers (30h de cours) + un troisième séminaire pour une douzaine de pasteurs civils (30h de cours). Les pasteurs participants proviennent de différentes unions d'Églises évangéliques.

2. À la demande de l'ECC (L'Église du Christ au Congo), et sur invitation, le projet consiste à former des formateurs qui vont pouvoir dispenser la formation auprès d'environ 1000 aumôniers militaires protestants en RDC. Un seul pasteur originaire de Kinshasa est

actuellement en mesure de dispenser cette formation. Il faudrait que nous nous rendions également dans l'est de la RDC à Lubumbashi pour y former des formateurs.

3. Une membre de l'équipe de Dotaupha a pu rencontrer les épouses des pasteurs à plusieurs reprises ; et sur demande, elle a pu avoir des entretiens avec plusieurs femmes qui souhaitaient partager des fardeaux personnels (violence au sein des familles, mariage, situation économique, formation biblique, etc.). Nous avons rencontré une personne ressource à Kinshasa qui œuvre dans ce genre de ministère afin de construire avec elle un partenariat.



Nous nous préparons en vue d'effectuer un troisième voyage à Kinshasa courant 2025 avec un public plus nombreux. De plus nous souhaitons aménager une journée en fin de séminaire afin d'évaluer les connaissances acquises.

La difficulté et le principal sujet de prière reste l'expédition de bibles depuis la France car il n'y a plus de structure de diffusion en RDC depuis plusieurs années.

Alain Forster - Église Libre de Viry-Chatillon

Journée de la mission 2025

À la place de la traditionnelle réunion d'informations descendantes, nous vous proposons cette année une nouvelle formule : réunir celles et ceux qui ont à cœur la mission transculturelle afin de leur donner la parole !

L'objectif est de constituer un réseau de référents afin de partager ce qui se fait dans les Églises et leur permettre d'exprimer leurs attentes vis-à-vis de la Commission Mission.

Rendez-vous donc le **dimanche 6 avril 2025, de 17h30 à 19h**

Pour participer à la rencontre Teams, cliquez sur le QR-code ci-contre ou scannez-le avec votre mobile.



*Pour toute question, n'hésitez pas à vous rapprocher d'un des membres de la Commission Mission : Mireille Boissonnat (Paris), Francine Bonnet (Viane - Vabre), Frédéric Hubault (Lyon), Michael Jeanmonod (Marseille), Luc-Henri Pampagnin (Lyon)
Contact : luchenri.pampagnin@orange.fr*